



Fig. 2. Casamata de Los Pinares (Noja)

mo más oriental, como acabamos de ver. Para llevar a cabo esta tarea se dividió en 3 Secciones, a cada una de las cuales se le asignó un sector del litoral: entre Unquera y Suances a la Sección con sede en San Vicente de la Barquera; entre Suances y el cabo de Ajo a la de Santander; y entre el cabo de Ajo y la ría de Oriñón a la de Laredo. Cada una de las Secciones se dividió, a su vez, en varias Brigadas intermedias, localizadas entre los tres puntos base de la Compañía. Junto a los integrantes de esta unidad militar también participaron en los trabajos de fortificación obreros eventuales, civiles movilizados y presos derechistas del Penal del Dueso; estos últimos en la zona comprendida entre Santoña y el cabo de Ajo¹. Además de ella conocemos, gracias a una referencia documental, la existencia de otra Compañía de Trabajadores de Costa, la n° 1, que estaba operando en la zona de cabo Mayor (Santander) en el verano de 1937²; aunque la parquedad de la cita, un inventario de material, impide precisar más.

Nuestro recorrido por las defensas costeras republicanas en la zona oriental de Cantabria comienza en la orilla derecha de la desembocadura de la ría de Ajo o de Castellanos. Allí, sobre una pequeña loma de 91 m de altitud, en la zona de La Lastra, se observa en fotografía aérea la existencia de una estructura defensiva. Se trata de una trinchera ondulada, de planta semicircular y una longitud total de unos 65 m, que defiende la cara norte de la cima. Está conectada con otra, rectilínea y de unos 18 m de largo, situada en la parte más alta de la colina, a unos 20 m al sur, que podría haber servido como refugio. En una visita al lugar hemos podido comprobar que, lamentablemente, estas obras están completamente colmatadas y son prácticamente imperceptibles a ras de suelo. Es muy probable que se trate de la línea de trincheras mencionada por un documento a «la entrada de la Ría de la Venera y la playa De la Arenilla (sic)», excavada por presos del Dueso³.

Muy cerca de allí, al este, en el alto de Corpora-

les o de Los Rastrillos se localizan los restos de lo que estuvo previsto que fuese el emplazamiento de un cañón (Obregón, 2010: 145, t. 3.37): una fosa de planta circular, de unos 4 m de diámetro y más de 0,5 m de profundidad. Aunque desconocemos el motivo, lo cierto es que la obra no llegó a completarse y la pieza nunca fue establecida en ese punto.

Siguiendo por la línea de costa hacia el este, existe constancia documental de que en la playa de Isla se construyeron otros dos nidos⁴, ambos sobre sendos peñascos acantilados. Uno de ellos se levantaba en el lugar que hoy ocupa un edificio de vivien-

das, mientras que, a falta de una confirmación sobre el terreno y basándonos en la observación de varias fotografías aéreas, creemos que el otro podría conservarse dentro de los terrenos del hotel Olimpo.

Muy cerca aunque ya en Noja, entre las playas de Cuarezo y Ris, se localiza el peñón de Suaces. Su antigua batería de costa, del siglo XVIII, fue modificada para convertirla en una «galería cubierta» de más de 20 m de longitud⁵. En su parapeto se conserva una única tronera (Obregón, 2010: 145, t. 3.38) para ametralladora, aunque en los planes originales estaba previsto que también las hubiese para fusil. Detrás del peñón se situó otro nido, también con forma de «trinchera de tiro cubierta» y hubo al menos un proyecto para construir otros dos en la parte más oriental de la playa de Ris⁶.

Entre las puntas de Garfanta y La Mesa, también en Noja, en la zona conocida como Los Pinares, se localizan una casamata de hormigón y su polvorín. La primera es una construcción orientada al norte-noreste, de planta cuadrangular y cubierta abovedada (Fig. 2). Tiene un gran vano con forma de arco rebajado, un parapeto adelantado y una visera. Esta casamata, que acogió una pieza de artillería de campaña (Obregón, 2010: 145-146, t. 3.38 y 3.39), concretamente un cañón mexicano «Mondragón» de 80 mm que aparece citado en la documentación oficial como un «Saint Chamond»⁷, contaba con un depósito de municiones asociado, que se encontraba en construcción en abril de 1937⁸. Está situado unos 20 m. al suroeste, es subterráneo y cuenta con gruesas paredes de hormigón. En la actualidad, su acceso está bloqueado por chatarra y basura.

La documentación conservada en el Archivo General Militar de Ávila⁹ nos ha permitido conocer el

1 AGMAV, C.686, Cp.12, D.1/17.

2.- CDMH P.S. Santander. C. 66/11.

3.- AGMAV, C.686, Cp.12, D.1/19.

4.- AGMAV, C.686, Cp.12, D.1/19.

5.- La información acerca de la existencia de esta estructura nos fue facilitada por Rafael Palacio Ramos durante una de las jornadas sobre la Fortificación en Cantabria organizadas por la Asociación Galvanes y que tuvieron lugar en julio y agosto de 2007.

6.- AGMAV, C.686, Cp.12, D.1/19.

7.- AGMAV, C.686, 6,5/3-4-5-7.

8.- AGMAV, C.686, Cp.13, D.1/4.

9.- AGMAV, C.686, Cp.12, D.1/19.